

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, martes 8 de junio de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

JUNIO DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Mart. 8 Santos Salustiano, cf., Medardo y Gildardo, obs., y Sta. Galiope, mártir.

Mier. 9 Santos Primo y Feliciano, mrs., Ricardo, ob., y Sta. Pelagia, vírgen y mártir.

DIARIO DE COSTA-RICA.

El Gongorismo.

I.

Un magistrado se había dormido en la Audiencia; y cuando se le pidió su voto, dijo restregándose los ojos:

—Que lo ahorquen! Qué lo ahorquen!

—Pero, señor, si se trata de un campo.....

—Pues entonces, que lo sieguen.....

Nos viene á las mientes esta verídica anécdota, al reflexionar sobre la manera como proceden ciertas gentes que ocupan puésto en el salón de la literatura.

Están durmiendo; se hallan bajo la soporífera influencia de una completa ó incompleta ignorancia; pero al despertar oyen que se habla de algo como gongorismo, y adoptan la costumbre del magistrado de marras.

Cuenta don Juan Montalvo, el célebre apóstol de la verdad, que un día, en cierta villa cayeron rayos y murieron reses. El cura,

que no abandonaba ni por un instante el cumplimiento de sus obligaciones, subió al púlpito, invocó la inspiración del cielo, y demostró con claros argumentos que todo el mal era obra de los liberales.

Poco después una niña que tenía "ojo de breque," exclamaba dominada por indignación profunda: "Con liberal, jamás! Con liberal, jamás."

Escritores hay, y muchos por desgracia, que serían capaces de ponerle á Góngora, si estuviera vivo, el Sambenito, y que convencidos de que ha muerto, tratan de quemarlo en efígie.

Ese monstruo, exclaman, es responsable de que Fulano adopte el galicismo; de que el otro no comprenda bien el idioma; de que el de más allá confunda la recta acepción de las palabras.

II.

Cómo avanza, cómo en ocasiones predomina el error!

Rotas en gran parte las que pudiéramos llamar fibras principales de la estética; confundidas todas las nociones sociales y morales; reducido el honor á la fuerza del brazo y á la pujanza del ánimo; reducido el arte á la simple copia, tanto más ridícula ó inexacta, cuanto que invasiones sucesivas de pueblos contra pueblos y de razas contra razas, apenas daban respiro al odio monstruoso, á la rivalidad salvaje, y nunca ó casi nunca al estudio sereno y concienzudo, fué necesario un grande esfuerzo de la actividad noble que no había sucumbido del todo, que no podía sucumbir, para que fuerzas nuevas, verdaderamente salvadoras, vinieran de los conventos del norte y de los palacios del sur á presentar modelos juiciosos para el alma, doctrinas juiciosas para la inteligencia, y á organizar las sociedades sobre bases de libertad.

La reforma y el renacimiento se presentaron sobre la candente arena de las luchas, y así como la una señalaba sus ideales, así el otro mostraba sus esperanzas.

No nos importa saber quién era Lutero; no nos interesa presentar sus cualidades ni discutir sus defectos.

No queremos tampoco averiguar la conducta de los bizantinos, de esos artistas y de esos sabios, que conservando las tradiciones de la Grecia democrática, huyeron hácia Italia y Francia, cuando el poder musulmán, dueño ya de Constantinopla, amenazaba con sus legiones victoriosas y tremolaba el fatídico estandarte del fanatismo oriental. Los Médicis en Italia y Francisco I en Francia, reunieron en un solo foco los rayos del arte y del buen gusto, y la Historia aplaude el esfuerzo realizado y el fin conseguido.

III.

Natural era que en los comienzos de la evolución que todavía no ha terminado, hubiera deslumbramientos.

Natural también que hubiera exageraciones.

De quién es la culpa?

De Góngora?

La crítica dice que nó; la crítica responde que de nadie.

Organizábanse los elementos principales de la lengua; cada ingenio trataba de darle más suavidad, mayor encanto, más sonora vibración, más vida y más armonía á la expresión rústica que el pobre Juan de Mena había tenido que adoptar cuando comenzó á manejar el ritmo, y á sujetar la idea, y á regular el sentimiento.

Qué talento el que se despertó!

Pero al mismo tiempo, qué errores los que se propagaron!

Ocurría la inmensa gestación, con sus enfermedades y sus caprichos.

Alboreaba también la libertad universal; esa libertad que rompe reglas para mejorarlas en el trascurso del tiempo y de la experiencia, y para llevarlas paralelamente con el espíritu de las incesantes y productivas conquistas.

IV.

Góngora, Lope de Vega, Garcilaso, Calderón, Quevedo!

Hé allí la base del arte poética en España!

Sin embargo, sólo al primero se le atribuyen los excesos artísticos; y la ignorancia, al aceptar lo que oye contra el preclaro autor de las inimitables letrillas y de los sublimes romances, falla con cruel acerbidad, hija nada más que de su audacia.

Era, como lo hemos dicho, la transición completa, la que imponía casi como obligación histórica, la violencia arbitraria del concepto.

Era que la lucha todo lo desquiciaba.

El estilo gótico florido, recargado de ornamentación, desafiando la antigua sencillez de los monumentos clásicos;

El arte de Churriguera y de Miguel Angel, conducido hasta lo más atrevido del pensamiento, son manifestaciones de la misma época; necesarias porque el mundo, atormentado por su prolongada parálisis, y animado por el deseo de avanzar, tenía que ir inventando para comparar; tenía que ir comparando para inventar. El maná del acierto no desciende, sino cuando se ha hecho la peregrinación larga del estudio.

Un autor moderno cita gongorismos de Calderón:

Hipógrifo violento

Que corriste parejas con el viento.

Quédate en este monte

Donde tengan los brutos su Faetonte

Los cita igualmente de Lope de Vega Carpio:

.....Y vieron las montañas

Tres veces coronadas sus cabezas

En cintas de cristal, rotas á piezas.

Los cita de Quevedo, de Villamediana, de Juan Boscán; de todos los que en aquella época de luces y de flores, en que la gacencia erigía el monumento de la gloria, tuvieron que interpretar el gusto propio y el gusto popular.

Ah! Si pudiéramos adoptar un verdadero gongorismo, cómo arro-

jaríamos relámpagos de risas carmesíes á semejanza del audaz improvisador que tanto contribuyó al deleite del piadoso monarca Felipe IV; y arrojaríamos esos relámpagos para envolver á los necios que todo lo deciden citando y condenando á Góngora, sin haber estudiado las diversas transformaciones del arte; para envolver, en fin, á los que todavía no saben de qué modo se ha formado el espíritu humano, y de qué modo, gradual ó violento, se han realizado desde las reformas políticas hasta las reformas literarias, al amparo de la libertad que como todo en este mundo suele tener sus excesos.

V.

No hay para qué entrar en otros pormenores, que acaso demostrarían claramente lo poco que valen ciertas tendencias literarias del día; ciertas tendencias que se arrastran, y que se envenenan con la ponzoña del despecho cuando se ven reducidas á la impotencia.

Además, el caso no vale la pena.

Que lo ahorquen, si es hombre; que lo sieguen si es campo. Esos desatinos pueden alarmar por un momento; después se quedan, como recuerdos, sólo para la sección amena de cualquier periódico, bueno ó malo.

BOLETIN.

Noticias de Colombia. El último correo trajo pocas y de escaso interés. Durante la quincena anterior ha habido cierta inactividad en los asuntos públicos, hasta el punto de que nadie ha sido ahorcado. Los destierros continúan pero nó con tanta fuerza y con tanto entusiasmo.

Los señores Delegatarios están haciendo una nueva constitución que principia así: "En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, y con el auxilio de la Santísima Virgen," &

Uno de los artículos ya aprobados establece que la Religión Católica es la del Estado.

Otro, que en adelante se aplicará la pena de muerte en determinados casos de delito común y de delito político.

Los colegios han sido regenerados completamente. Aquella Universidad famosa, por cuyos claustros resonó por tantos años la voz de Ezequiel Rojas y la enseñanza de José María Rojas Garrido; Universidad laica, donde no había imposiciones para la concien-

cia, está hoy bajo el dominio de hombres con sotana, ó de hombres que merecen tenerla. Para el día de Corpus se anuncia una comunión general. Predicará el ilustre canónigo Sr. Perilla, á quien conocemos y de quien referiremos una anécdota: Pronunciaba ese señor, en la capilla de San Carlos, un elocuente y sentido elogio de San Juan de Dios, el padre de los pobres. Entre la numerosa concurrencia había un infeliz que resolvió esperar al Canónigo y que al verlo salir del templo le dijo: "Señor, he quedado encantado de su caridad. Dame una limosna, por el amor de Dios." El Dr. Perilla, con su habitual buen humor, le contestó: "Vamos, hijo! Una cosa es cacarear y otra cosa poner el huevo."

Nuestro corresponsal de Panamá nos anuncia que el General Santo Domingo Vila, mortificado por las reiteradas exigencias de los Estados Unidos con motivo de la suspensión de "La Estrella," y siendo enemigo declarado de muchos actos del nuevo régimen, y especialmente de la enorme emisión de papel-moneda, ha renunciado el puésto de Gobernador del Istmo. En su reemplazo ha sido nombrado un señor Rengifo.

"La Estrella de Panamá" comienza otra vez á publicarse, por haber concluido el período de la pena impuesta.

El Sr. Núñez manifiesta la intención de ir á Europa. Su salud reclama tranquilidad é inspira temores.

Nuestro corresponsal de Quezaltenango nos ha dirigido el telegrama siguiente:

Sr. Redactor del "Diario de Costa-Rica."

Las lluvias se han suspendido un poco en esta ciudad. El 27 del corriente se inauguró una oficina telegráfica en El Palmar, pueblo de este departamento.

Don Antonio López ha sido nombrado cirujano de la comisión de límites con Méjico.

El estado sanitario de esta población no es muy satisfactorio, debido quizá á las lluvias.

La Asamblea Legislativa cerrará el día de hoy sus sesiones dejando muy tristes recuerdos y ninguna disposición que la recomiende. Fué derogado por ella el Decreto sobre introducciones de clérigos extranjeros, pero esta declaratoria no será sancionada por el Ejecutivo.

El Licenciado don José Salazar fué nombrado Jefe de la sección de tierras.

Se crearon dos nuevas escuelas de niñas en "Tonicapán," otra de varones en la Baja Verapaz. El puente de "Sumala," jurisdiccional, fué mandado reconstruir por cuenta del Estado. En la capital se han inaugurado cuatro lógias masónicas, tres del rito

Escocés y otra del rito "York", que trabajarán en inglés todas con los auspicios del grande Oriente Centro Americano.

La antigua Lógia "Constancia" del Oriente de Colombia, abatió sus columnas y las obras se repartirán en los nuevos talleres en el mes entrante y con el nombre "La Esperanza."

Se inaugurará en esta ciudad un nuevo templo masónico. La civilizadora y filantrópica institución masónica se propaga cada día más en este suelo en donde se palpan sus grandes beneficios.

El Corresponsal de Quezaltenango.

En viaje de España para Chile, y á bordo del vapor francés *St. Simon*, murió hace pocos días el Almirante don Patricio Lyuch, héroe principal de la batalla de Chorrillos, y autor el más notable de la organización del régimen chileno en el Perú.

Poseía el Sr. Lyuch grandes dotes militares. Era inteligencia y era acción.

En lo puramente civil poseía también notables cualidades de mando.

Honrado con el puésto de Ministro en España, es sabido que cumplió á satisfacción general sus deberes.

Lamentamos la pérdida de tan notable guerrero y de tan conspícuo estadista.

Han muerto recientemente en Chile tres criaturas. Se han marchitado tres árboles que apenas estaban en flor.

Doña Gregoria Villarroel entregó su alma á Dios, á los 150 años de edad.

Doña María Lorca, v. de Villagómez, á los 106, y

D^a Paula Flórez, á los 122.

Un telegrama del Ecuador anuncia que las fuerzas revolucionarias se han apoderado de la importante línea del Carchi; lo cual, por supuesto, corta completamente la comunicación entre el Gobierno del Sr. Caamaño y los conservadores del Sur de Colombia.

El movimiento progresista: las guerrillas se organizan en todas partes, y con su audacia ejemplar favorecen la concentración del poderoso ejército destinado á decidir la contienda. El fuego de fusilería es constante en casi todas las provincias, sin exceptuar siquiera la de Guayaquil, donde el Gobierno permanece en actitud defensiva.

Se preparan, pues, acontecimientos de trascendencia importante. El Ecuador ha resuelto entrar en la vía liberal, y su esfuerzo, perseverantes durante los úl-

timos dos años, no deja lugar á dudas sobre el éxito final.

Nuestro apreciado colega, "La República" de San Salvador expresó en días pasados los conceptos que á continuación reproducimos:

El telégrafo nos ha comunicado la agradable noticia de la elección del señor general don Bernardo Soto, como Presidente Constitucional de nuestra hermana la República de Costa-Rica. Nada más justo y más acertado, que la elección del señor Soto, persona de recomendables y nobles antecedentes, y patriota desinteresado, que en las terribles horas del sufrimiento, se ha esforzado por ayudar á la patria costarricense, con abnegación y desinterés.

La elección del señor Soto, es una prenda de paz para el laborioso pueblo costarricense; sus altas dotes como estadista y sus méritos como hombre público, son una garantía y una promesa que se cumplirá en el sentido de paz y de progreso.

Los grandes servicios que exige la patria para ayudar á su desarrollo y engrandecimiento, serán dignamente desempeñados por el General Soto, y Costa-Rica debe sentirse orgullosa de ser la cuna de tan cumplido caballero que á no dudarlo, contribuirá á darle mayor gloria entre las naciones cultas y adelantadas.

Desde que el señor Soto se hizo cargo provisionalmente de la Presidencia de aquella República, se nota la marcha rápida que ha tomado, y el buen nombre de que goza entre los países civilizados, es una prueba palpable del estado floreciente en que se halla. Hacemos votos por el engrandecimiento y desarrollo de aquel país, y felicitamos cordialmente al señor General Soto, por esa prueba de estimación y cariño que ha recibido de parte de sus conciudadanos.

Los sentimientos liberales que atesora el señor Soto, su ascendido patriotismo y las altas dotes que le caracterizan y distinguen entre sus compatriotas, nos hacen esperar con fundada razón, que la nación costarricense, marchará á pasos gigantados al pináculo de la grandeza. Estos son nuestros fervientes deseos, por la patria de los Mora, de los Fernández y tantos más que son un timbre de gloria para Costa-Rica. A la clase de esos beneméritos pertenece el General Soto, persona por mil títulos recomendable y digno de la estimación de todos los centro-americanos. Felicitámoslo por esa prueba de confianza que le han dado los nobles hijos de la República.

He aquí el juicio de no sabemos quién y que cada cual aprecia á su modo sobre las orejas humanas:

Las orejas grandes y bien formadas, significan nobleza;

Las grandes y malhechas, atrofia del cerebro;

Las grandes, muy tiernas, pendería;

Las de tamaño regular, bien formadas, revelan pasión á lo que es bello.

Las irregulares de forma, temperamento linfático.

Las pequeñas impureza en la sangre;

Las muy peludas, maldad;

Las de cartilago demasiado duro, ignorancia;

Las de idem muy blando, buen génio;

Las de color de granate subido, afición de beber;

Las de idem pálido amarillento pasión por el juego;

Las transparentes, la muerte;

Las orejas demasiado grandes y que tienen semejanza con las de los pollinos, indican que su propietario es de la oposición al Gobierno.

En un salón.—El joven Marianito leyendo en alta voz unos datos estadísticos:

"El censo abraza seis millones de mujeres."

—¡Feliz mortal! murmura Ramón soñoliento y distraído.

Pregunta:—Dí niño, ¿quiénes son los hombres más felices de este mundo?

—Los que nacen sin vergüenza.

IDEALES.

(A Aura María Román.)

I.

Pídele á Dios, también yo se lo pido, Que no agote en tu alma el sentimiento De lo bello, que vive allí escondido Como la cuerda del melodioso acento Y el perfume en rosal aun no florido.

Es ese sentimiento germen listo Siempre á brillar como radiante aurora, A alzar el limo hasta los pies de Cristo, A hacer visible lo que nadie ha visto, Mas, que sin verlo con pasión se adora

Del sér humano la indecisa suerte Halla centro feliz en esa lumbre Que lo hace grande, valeroso, fuerte, Que victorias le da contra la muerte Y lo remonta á sideral techumbre.

El éter estrellado que fomenta Esa luz, que á lo ignoto el hombre liga, Todas las sombras de la vida abuyenta, Y para el alma de verdad sedienta Hace brotar inmarcitable espiga.

La armadura de Aquiles exponía Su talón á los tiros del Troyano; Y así expone también nuestra alegría El corazón á excesos de agonía; Como espléndida flor se abre al gusano.

Mas te hallarás en cima impenetrable Para todo infortunio de la tierra, Al sentirte en región de lo inefable Llevada por el soplo imponderable Del excelso ideal que el alma encierra.

Ese ideal al arquitecto guía Para elevar audaz su campanario Hasta unir con la eterna salmodía La que resuena en el velado día De las góticas naves del sagrario.

Ese ideal divaga por las ruinas De las grandes metrópolis ya muertas, Y al rumor de las auras vespertinas Del pasado entreabiendo las cortinas Nos hace ver sus maravillas yertas.

Ese ideal se alumbra en las estrellas; De la mujer asoma en la sonrisa, Se arrebola de Vé-pero en las huellas, Murmura de la alondra en las querellas Y danza al són de la nocturna brisa.

Y todo ese conjunto de armonías, De esplendores y encantos, en el alma Halla siempre secretas simpatías Si no la envuelven las escarchas frías Que desecan laurel, y mirto y palma.

De los sentidos en el lindo corto Pinta el pincel, mas su expresión es muda; Y ante ella el ojo no se siente absorto, Que es de belleza deficiente aborto Toda creación que de sus alas duda.

Oh, sí! á la fe que alcanza lo infinito Y á la santa verdad nos eslabona, Es que debe el cantor su primer grito, El culto á Dios su más brillante rito, La Apoteosis su mejor corona.

El ideal es la visión ardiente Que piélagos y nubes trasmontando, Halla lo grande que su fe presiente Tocando el borde de la eterna fuente Y el harapo del mundo allí dejando.

Todo cuanto al vulgar turba ó sorprende Porque no cabe en la trivial rutina, Todo le que alas poderosas tiende Y en creador entusiasmo el pecho enciende Porque algo irradia de la luz divina;

Todo eso forma génesis aparte Que no gira al redor del común eje, Que halla en el trueno diapason del arte, Que á veces como el sol rayos reparte Y de azul inmortal su palio teje.

En ese inmenso cráter de emociones La Esfinge espanta, Delfos profetiza, Duerme Daniel en lago de leoaes, Pasan Centauros, Cíclopes, Tritones... Y el Calvario entre auras se divisa.

A un lado la colmena humana yace Como el cero á derecha del guarismo; Así la oveja indiferente paca De un monte al pié, cayo interior deshace Fuego voraz de oculto cataclismo.

Grecia es modelo del poder extenso Del ideal en el destino humano: El arte allí no se fijó en el lienzo, Que en lo sobrio encerrar quiso lo inmenso Y en Fidias tuvo la inspirada mano.

No fué del hierro en realidad la gloria Que en Salamina y Maratón se alcanza: Fué del alma indignada esa victoria Que en fastos de oro registró la Historia Y á toda luz la ofrece en esperanza.

Oh! de lo grande en la embriaguez sublime La misma muchedumbre arrebatada El ancho acero de justicia esgrime, Y en la estela de todo un siglo imprime Huella que nunca allí será borrada.

Un hombre solo á veces se levanta, —Hércules abrasado por la idea,— Hace guerra á la hiira, guerra santa, Con ella lucha, su furor quebranta Y ante él se inclina y lo corona Astrea.

Pídele á Dios,—también yo se lo pido,— Que no agote en tu alma el sentimiento De lo bello, que vive allí escondido, Como en la cuerda el melodioso acento Y el perfume en rosal aun no florido.

II.

La realidad—lo que se palpa ó mira,— Apenas es perfil de lo que existe; Ilusiones, quimeras, sueños, sombras, Verdades son también de un hemisferio Impalpable, que el hombre en su impotencia Denomina misterio.

Corteza de una savia misteriosa Que hojas hace brotar, flores y frutas, Forma exterior del sentimiento oculto, Es todo cuanto á ver aquí alcanzamos Y ante lo cual á veces por instinto Nuestra frente inclinamos.

¿Quién fabricó de Egipto aquellas moles Inmensas, cuyas cúspides se pierden En la infinita vaguedad del cielo? —¿Fueron Creops, Chefén y Meserino, O, como el Himalaya, se formaron Por un fiat divino?

Piedras tras-piedras que acumula el hombre Para elevar pirámides, y templos, Y obeliscos, y alhambbras, y colosos, Es la misma labor de la Natura; Pues, cual ésta, instrumento es del Eterno Nuestra flaca estructura.

Juicio final que Miguel Angel pinta Y en donde Dios castiga y recompensa; Sibilas que á los siglos interrogan, Obra de ese pincel que también talla, Que es plectro á veces, y en palabra ardiente Tempestuoso estalla;

¿Todo eso es mito?... Resplandor celeste Cristaliza el vil barro de la tierra Y hace bajar arcángeles radiosos Que infunden en las almas escogidas Llamas que son de lo inefable estrellas, Más que vistas, sentidas.

Lucha de los titanes con los dioses La humillación de la soberbia anuncia; Macedonia también triunfó en el Asia, Camilo en Roma, y Babilonia espira Como se rompe la ulcerada cuerda De profanada lira.

Columna ardiente que á Moisés conduce, Lábaro que despierta á Constantino Al llamamiento del albor cristiano, Voces que á Saulo en Pablo trasfiguran, Prodigios son, soñados ó reales, Que es la Historia fulgurar.

Como el calor que en todo se difunde, Y aunque le falta colorido y cuerpo, Hace latir innúmeras creaciones; Tal vez también de savia que ignoramos Seres brotan del centro del delirio Que demencia juzgamos.

Del jugo maternal dando una gota, Seno de Juno siembra la vía láctea, Como de perla vaporosa sale Rayo de luz en iris convertido, Y el águila caudal hiende el espacio Desde un estrecho nido.

De epilepsia divina atormentado Con el recuerdo del terrible drama, Lanza á los tiempos Juan su Apocalipsis, Como de lava hidrópica la tierra En calcinadas espirales brota La tempestad que encierra.

De ese hervidero en que la fe deslumbra Surgen trágicas formas en tumulto, Reales como visiones de profetas; Que el nunien tiene en sus convulsas horas Telescopios que aclaran lo invisible, Milagrosas auroras.

III.

Hay en el fondo del sér humano Como en la mina, rico tesoro;

Ora de niño, joven y anciano Siempre la vida guarda ese oro.

Joven y niño han esperanza Tiénela el viejo; también memoria; Tienen Toboso, los Sancho Panza Y los Quijote fiebre de gloria.

Mas la memoria no es siempre grata; Ella es hermana de la experiencia Que las más veces nos arrebatara Las ilusiones de la existencia.

Niña! A las luces de tu mirada Presta sus guiños radiante estrella; Y en el ocaso, triste y cansada, Mi vida albos descubres en ella.

Cual de la madre la hija es retoño, Como el sarmiento lo es de la viña, Y primavera lo es del otoño, De mi inocencia lo eres tú niña!

Es la inocencia suave fragancia Que disimula cerco de espinas; Halla en encantos dulce lactancia, Cuentan sus raptos claves divinas.

Fin de la vida, entreabre el cielo, Y resucita la edad primera; También á tiempo que acaba el hielo Florecen lirios de primavera.

De los misterios algo se esconde En cada pliegue de nuestro estambre, Que al llamamiento siempre responde Del invisible divino alambre.

Ese algo vence letal cicuta Ese algo estatuas hace del lodo, Ese algo al crimen triunfante inmuta, Ese algo en Cristo resume el todo.

Ciencia del hombre sólo es un puente Que de la cuna lleva al osario; Verdad de un siglo niega el siguiente Y es ya el papyrus musgo de herbario.

Es en sus polos que la existencia Con la invariable verdad confina; Y allí reside la mejor ciencia... Niña! haz tu apoyo de la inocencia, Que aunque vendada, recta camina.

1885

RAFAEL NUÑEZ.

REMITIDOS.

ADVERTENCIA

Hace más de doce años que compré á don Cruz Blanco caballería y media de terreno inculto, en el punto denominado Palmira en el Naranjo de Grecia por el precio de \$500. Desde aquella fecha estoy en quieta y pacífica posesión, y nadie sin mi consentimiento podrá inquietarme legítimamente en el uso de mis derechos.

El Sr. Francisco Alvarado hijo del respetable caballero don José Alvarado de esta ciudad asegura que hace año y medio me entregó \$500 por el referido terreno y que me va á despojar por ser de su Sr. padre. Este hecho es falsísimo. Si así fuera no me habría dejado en paz por más de 18 meses. Es que la mentira no permite tanto atrevimiento.

Yo descargo tranquilo en que don Francisco Alvarado es, por fortuna bien conocido, y en la honorabilidad de su Sr. padre que no dará mucho asentimiento á lo que su hijo le diga en asuntos de dinero, y que sabrá cumplir el compromiso que contrajo con su vendedor Sr. Blanco otorgándome la escritura respectiva.

San José, junio 7 de 1886.

AGUSTÍN VARGAS.

DESPEDIDA.

Por haber resuelto nuestro viaje á Estados Unidos y Europa á última hora, no tuvimos el gusto de pedir órdenes para aquellos países á nuestros numerosos y buenos amigos de Cartago y San José. Lo hacemos por este medio, asegurándoles que cumpliremos con placer las que tengan á bien comunicarnos á cualquiera de los puntos que nos encontremos.

Puerto Limón, junio 4 de 1886.

Marta E. de Peralta. Bernardino Peralta.
3. v. 1.

AVISO.

Pesas y medidas del sistema métrico decimal que muy pronto será de ley y á precios sin competencia hay donde

Echeverría y Castro.
10 v 8.

FIDEOS

de todas clases. sacos vacios para Café, vasos para Vinateria, y gran surtido de vinos en Barriles y Cajas, tiene á precios muy bajos LA MARINA,

4

BENEDICTIS.

Suplica á todas las personas que adeuden algo en el Hotel de Italia, se sirvan efectuar el pago respectivo antes del 15 del corriente.

Espera que este anuncio sea suficiente para lograr cumplido arreglo de cuentas atrazadas.

San José, junio 1º de 1886.

AVISO.

En la Copa Blanca se vende el Salchichón fabricado en la Salchichería Francesa á los mismos precios que en ella se venden siendo de cinco libras para arriba.

Mayo 1º de 1886.

JOSÉ GARNIER.

Alhajas finas

ACABAN DE LLEGAR

Gran surtido de

RELOJES

de oro y de plata.

LEONTINAS DE ORO

de toda clase, dobles y sencilla en gran variedad.

COLLARES

de oro y de plata.

LEONTINAS DE PLATA,

puños para bastones y muchos otros artículos de este ramo.

RELOJERÍA ALEMANA

de LUIS SIEBE.

6. v. 6.

Imp. de J. Canallas, P. Principal 30

LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B HYDE.

PRESIDENTE



W. ALEXANDER

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1º 1886..... \$ 66.553,387
Nuevos riesgos en 1885..... \$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 357.338,246
Pagado á tenedores de Pólizas en 1885..... \$ 7.138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

JAMES THOMAS,
Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,
Agente en Costa-Rica.

VERDADERAS PILDORAS del D^r BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes :
Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (Palidez del Color) y facilitar la formación de las Jóvenes.
Aunque la insercion de estas Pildoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita, la del D^r DOUBLE :
« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Pildoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticlorótico. »
D^r DOUBLE, Ex-Présidente de la Academia de Medicina de París.
En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Pildora como al margen.
DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.
Depositarlo en Costa-Rica : D^r Don PANFILO VALVERDE.



ACEITE de HIGADO de BACALAO

del D^r DUCOUX

Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composicion le da todas las calidades que le permiten combatir :

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economia para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demas medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL :

PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositarlo en Costa-Rica : D^r Don PANFILO VALVERDE

PILDORAS del D^r CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones dificiles
Dolores de Estómago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Pildoras
CRONIER

PARIS
9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Depositarlo en Costa-Rica :
D^r Don Panfilo Valverde

Pildoras
CRONIER

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES
Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vizas Urinarias, Anemias y Clorosis,
Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.
Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias ó Instrucciones están en los folletos.
Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

AGUAS DE POUGUES

Las calidades indubitables de las AGUAS de POUGUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los doctores sus más ilustres miembros.
« Las AGUAS de POUGUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »
« Las AGUAS de POUGUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vizas urinarias. »
Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hígado y Bazo.
Profesor BOUCHARDET, de la Acad. de Medicina.
Las AGUAS de POUGUES no tienen ningun efecto venoso y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progression.

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES

NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA
SOLUCION ANTI-NERVIOSA
DE
Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

Depositarlo en Costa-Rica : D^r Don PANFILO VALVERDE.